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https://www.100test.com/kao_ti2020/646/2021_2022__E4_B8_93_E

4_B8_9A_E5_AD_A6_E4_c73_646040.htm 今年考研报名已于本

月中旬结束。河南省共设28个报名点，现场确认99376人，确

认人数比去年增加9815人，增幅为11%。这说明前年曾降温的

考研热，经过去年的小幅升温后持续保持热度。业内人士分

析，专业学位的大扩招是吸引更多人读研的“助推剂”。 专

业学位大幅向应届生放开 郑大研究生部副部长李君靖说，除

了就业因素，今年考生增多还有一个重要原因，就是专业学

位首度大幅向应届考生放开。 教育部今年明确要求，各高校

新增招生计划主要用于全日制专业学位研究生招生。这一变

化在高校招生计划中已经有所体现，以郑大为例，2010年该

校招生计划大致为3500人，其中专业学位研究生就占了700人

，专业学位数量比去年增加了好几百人。 据悉，我国正式设

立专业学位教育始于1991年。目前，国内共设置专业学位19

个，分别是法律硕士，社会工作硕士，教育硕士、博士，体

育硕士，汉语国际教育硕士，翻译硕士，艺术硕士，风景园

林硕士，工程硕士，建筑学学士、硕士，农业推广硕士，兽

医硕士、博士，临床医学硕士、博士，口腔医学硕士、博士

，公共卫生硕士，会计硕士，工商管理硕士，公共管理硕士

，军事硕士等。我国年招收硕士研究生已达40多万人。2008

年，专业学位的在读人数已超过10万人。 以往专业学位多招

收社会类在职考生，仅有少数几种才招应届考生。2009年国

家调整招生政策，专业学位首度向应届考生大幅放开，以后

除少数几个专业学位外，应届考生也一样可以报考。 专业学



位不再是配角 河南农大研究生工作部副部长李为说，专业学

位扩招是我国硕士研究生教育从培养学术型人才为主，向培

养应用型人才为主的战略性转变。 相对于学术性学位，专业

学位是为了培养具有扎实理论基础，并适应特定行业或职业

实际工作需要的应用型高层次专门人才。专业学位在教学中

以专业实践为导向，重视实践和应用，培养在专业和专门技

术上受到正规的、高水平训练的高层次人才。 专业学位教育

的突出特点是学术性与职业性紧密结合，获得专业学位的人

，主要不是从事学术研究，而是从事具有明显的职业背景的

工作，如工程师、医师、教师、律师、会计师等。 专业学位

与学术性学位在培养目标上各自有明确的定位，因此，在教

学方法、教学内容、授予学位的标准和要求等方面均有所不

同。 据了解，在研究生教育发达的美国，专业研究生已成为

其研究生教育的主体。上世纪90年代，美国硕士专业学位获

得者的比例已占整个硕士学位获得者人数的55%以上。英国

教育统计机构的统计数据也显示，2003年至2008年期间，英

国每年授予的专业学位数占授予研究生学位总数的比重平均

为75%。 和中国研究生教育相比，英、美的专业硕士学制较

短，硕士一般是一年，更像是过渡学位。 扩招是挑战也是机

遇 毕竟专业学位在我国起步较晚，如何适应这种新的教育模

式变化，对于大学和学生来说都是一个新课题。在专业学位

中，MBA即工商管理硕士学位可以说是最早被人们熟悉的一

种专业学位。从它的发展运行轨迹上，也给钟情报考专业学

位的考生做个模板。 据悉，全国现有182所高校获准招

收MBA考生，其中包括我省的郑大、河大、河南科技大学、

河南财经学院、河南工业大学等5所高校。由于MBA教育的开



放性，目前除了我省5所高校，全国不少高校也在我省设立

有MBA教育机构。 据悉，品牌认知度不高仍然是我省MBA教

育面对的一道难题。我省很多大企业提起MBA教育时的第一

选择仍然是清华、北大，而这种观念不是一两天能改变的。

师资力量也是制约我省MBA教育上台阶的因素，目前MBA教

育的师资力量主要是一些擅长于研究的专家和教授，他们拥

有丰富的理论知识，但是缺乏实际管理的经验。此外，我省

属考研的A线地区，招收分数高，相对周边地区也比较吃亏

。 但是，尽管有这样那样的难题，对于MBA教育的前景，业

内人士还是充满信心。郑大MBA教育中心办公室主任刘丽说

，针对现在MBA教育存在的一些问题，郑大采取了一系列举

措提升学员的竞争力，如不定期邀请优秀企业家到学校讲课

，对学生实行双导师制(即校内配备一名导师，校外增加一名

企业家做导师)，设立职业发展部对新生入校进行一对一的职

业规划，不定时组织学生到国内外进行考察，建立毕业生校

友会，组织优秀毕业生返校演讲等。正是通过这些举措，已

经有8年MBA教育历史的郑大在全国占有重要的一席之地。在

河南高校中唯一具备招收EMBA招生资格，也正是国家对郑

大MBA教育的肯定。 刘丽说，专业学位的放开，是我国研究

生教育向国际靠近的一个标志。由于我国处于经济的调整和

转型阶段，各专业领域对高级人才的需要越来越强烈，这次

大规模扩招专业学位研究生，也将在一定程度上缓解我国对

专业型人才的需求。对我省的高校来说，这次扩招不仅仅是

挑战，也是一次机遇，如果能够在激烈的竞争中脱颖而出，

我省专业学位教育也可再迈上一个新的台阶。 100Test 下载频

道开通，各类考试题目直接下载。详细请访问



www.100test.com 


